

PRÓLOGO

Rosalinda Arriaga Navarrete

Guadalupe Yunis Avendaño Rangel

En tiempos en que las estructuras institucionales y económicas enfrentan presiones inéditas y el cambio es una constante en los procesos económicos y organizacionales, resulta imprescindible abrir espacios de reflexión que, desde el rigor académico, permitan repensar las teorías económicas, la función pública y los procesos organizacionales. Esta edición de la *Revista Denarius* número 49 se articula como un ejercicio colectivo de análisis crítico que, sin evadir la complejidad de los fenómenos tratados, propone nuevas rutas para el entendimiento y la transformación de nuestra realidad.

Los autores que incorporan los artículos son investigadores de distintas instituciones, como la Universidad de Guadalajara, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto Nacional de Administración Pública, Instituto Tecnológico de Aeronáutica, Agencia Nacional de Aduanas de México y Universidad Autónoma Metropolitana.

El artículo que encabeza este número, «Facturación comercial y flujos financieros ilícitos: un enfoque desde la teoría de juegos» el autor, Juan Salazar Vázquez, analiza la manipulación de facturas comerciales como una estrategia de alteración de los valores declarados en el comercio internacional. A lo largo de su artículo, por medio de la teoría de juegos, presenta cuatro tipos de modelo en la manipulación de facturas comerciales, así como los riesgos y sanciones que los agentes económicos deciden asumir, ponderado con los beneficios otorgados con la práctica ilícita. Los modelos que analiza el autor tienen como objetivo presentar la lógica por la que actúan y deciden los agentes, además de mejorar la detección y prevención de estos tipos de fraude en el comercio internacional.

A este diálogo se suman investigaciones que, desde distintos ángulos, contribuyen a analizar los impactos financieros provocados por el cambio climático y la transición hacia una economía sostenible. En «Acciones de la banca central frente al cambio climático», la autora, Eva Ugarte Pineda, realiza una exhaustiva revisión de la literatura acerca de la necesidad de adoptar medidas financieras ante

los riesgos inminentes del cambio climático y sus consecuencias para la estabilidad financiera y económica a nivel internacional como una amenaza prioritaria a los sistemas de producción económicos; además, considera la capacidad y avance de los bancos centrales para adaptarse a un modelo económico sostenible que garantice un bienestar social, la protección ambiental y un desarrollo económico a la largo plazo.

El artículo «Evaluación de la posición competitiva de Intel en la industria de microprocesadores. Un análisis comparativo de Intel frente Nvidia y AMD», de Alfredo Olguin Gallardo, nos invita a explorar las tensiones del mercado tecnológico contemporáneo. Mediante un análisis comparativo frente a Nvidia y AMD, se examinan los desafíos y fortalezas de Intel, revelando cómo la inversión constante en investigación y desarrollo y sus estrategias de adquisición han sido claves para mantener su competitividad, a pesar de los altibajos financieros.

«Economía de la complejidad y la toma de decisiones: una visión desde la dinámica de sistemas», los autores Ricardo Pérez-Ortega, Laura Plazola Zamora y Alvimar de Lucena Costa Junior se adentran en terrenos de incertidumbre cognitiva y emocional, modelando los efectos que generan rezagos en el procesamiento de información, revelando las tensiones entre racionalidad limitada y adaptación sistémica. Los autores exponen el modelo de Dinámicas de Sistemas como propuesta para analizar las emociones, los sistemas cognitivos y la incertidumbre en el procesamiento de información y la toma de decisiones en los individuos.

Con el autor César Medina Salgado, el componente cultural se vuelve protagonista en el artículo «Adiós al servicio. Las fallas en el servicio provocadas por la cultura», que bajo un enfoque etnometodológico y estructuralista ofrece una lectura de las deficiencias en la atención restaurantera como expresión simbólica de valores organizacionales profundamente arraigados, a través de tres casos de estudio de cadenas restauranteras en México.

«El desafío de la corrupción en la administración pública mexicana: retos, oportunidades y propuestas para innovar el Sistema Nacional Anticorrupción y fortalecer la ética gubernamental», de Liliana del Carmen García Vázquez, examina los límites estructurales y culturales del Sistema Nacional Anticorrupción. Con una propuesta de mejora al Sistema Integral de Monitoreo, Evaluación y Coordinación Anticorrupción (SIMECA), plantea un horizonte posible para fortalecer la ética gubernamental, mejorando el acceso a la información, la transparencia, la supervisión pública y optimizando la denuncia ciudadana, como un trabajo y compromiso conjunto de transformación de la política y cultura mexicana.

Los autores M. David Álvarez Hernández y Miguel Álvarez Texocotitla en el artículo titulado «La transformación de teorías y paradigmas como producto de las crisis económicas», contribuyen a renovar los marcos de referencia en ciencias económicas y administrativas a través del análisis comparativo de las teorías keynesianas y marxistas enfocadas a cómo las crisis económicas son agentes de cambio. Se explora cómo momentos de ruptura han catalizado revoluciones en el pensamiento económico, abriendo preguntas sobre el carácter científico de dichas transformaciones, planteando una reformulación del pensamiento y de las políticas económicas ante las crisis actuales.

La sección de reseña del libro titulado «Crecimiento, distribución del ingreso y pobreza en México. Un enfoque regional, 2002-2014», del autor Marco Antonio Pérez Méndez, publicado en el 2021 y elaborada por la autora Jocabed Sánchez Martínez complementa esta entrega con un análisis de la obra.

Cada contribución que integra esta edición es testimonio del compromiso académico con la investigación rigurosa y la voluntad crítica. Agradecemos a quienes, desde la autoría, la revisión y la edición, han hecho posible este número. Esperamos que su lectura suscite interrogantes, debates y propuestas que se proyecten más allá de estas páginas.